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□ 本报记者 王建

当地时间8月10日晚，里约奥运会乒乓球

女子单打决赛展开较量，对阵双方是李晓霞
(左图)和丁宁。这是伦敦奥运会决赛的重演，
李晓霞在3：2领先的情况下，连丢两局告负，
未能卫冕，丁宁夺得冠军后，完成了大满贯壮
举。

赛后，李晓霞第一时间向队友丁宁表示祝
贺，在混采区，在领奖台，在新闻发布厅，随
处可见她灿烂的笑容。运动生涯最后的奥运会
女单决赛，李晓霞看淡胜负，尽情享受，完美
谢幕。

对于乒乓球，巴西人兴趣不是很大，也不
是太懂。国内举办乒乓球比赛，运动员你来我
往时，观众是相对安静的，可看惯了足球的巴
西人不管这套。稍早前进行的金宋伊和福原爱
的半决赛，一群巴西人就在看台上肆意闹着动
静。

呐喊欢呼，甚至发出嘘声，是观众的权
利，没人能干涉。决赛上演时，巴西人还想如
法炮制，可没一会，他们就进入到了中国人的
节奏，只在运动员得分时发生欢呼。他们举着
中国国旗，学着中国人叫着运动员名字。让巴
西人发生如此转变的原因很简单：比赛太精彩

了。
两位世界上最优秀选手的较量，打出了乒

坛罕见的高水平比赛，苦战七局分出胜负。
李晓霞一度非常接近胜利，五局结束，她

3：2领先，但没能乘胜追击。“打到3：2的时
候，我明显觉得跑气了，想要但是要不回来，
这和平时训练有很大关系，从恢复到踏踏实实
训练只有2个月，如果我能好好训练一年，我
觉得结果可能会不一样。”

让李晓霞不能好好训练的，是严重的伤
病，“2015年年底，我因为肺炎住了三次院，
今年年初因为伤病一直没办法正常训练。说实
话，这四年我真的没有好好练过。”

因为身体已经响起了警报，李晓霞在年初
提交了退出国家队的报告，“我的年纪在这，
身体扛不住了，国家队的训练量又非常大，再
坚持有点吃力了。”

中国队没有放弃李晓霞，依然选择让她参
加奥运会，“感谢领导给我这个机会，回到这
个舞台展现自我，我也完成了我的任务，没有
什么遗憾，现在就是尽情享受全世界看我打
球。”李晓霞说，“如果身体条件允许，国家

队还需要的话，我还会愿意回到这个光荣的集
体，但是中国乒乓球队非常强大，我想我只把
好的东西传递给她们就好了。”

继伦敦奥运会后，李晓霞再次在奥运会决
赛中对阵丁宁，不免会被拿来与四年前作一番
比较。回忆四年前，李晓霞说，那时的自己一
无所有，感觉就像是“小鹿撞墙”，不知道自
己出现什么状态，就是一直去拼。李晓霞觉得
现在的自己更加成熟，“身上的担子和责任会
更重一些，比赛总会有输赢，如果说有一点遗
憾，那就是真正踏实训练的时间有些短。”

李晓霞在里约奥运会展现出的状态和风采
赢得了对手的一致尊敬，半决赛遭横扫的福原
爱说：“霞姐是真的把压力转化为动力了，什
么球质量都很高，我都没有机会。”丁宁说：
“我和晓霞是中国队队友，有时候场上是对
手，但场下是朋友，她是中国队队长，经历了
很多伤病，依然能够坚持下来，保持了很高的
水平，值得我学习的东西有很多。”

接下来的女团比赛，将是李晓霞在奥运会
的最后演出，“希望大家好好享受我的状态和比
赛。”李晓霞说。（本报里约热内卢8月11日电）

憾负丁宁获乒乓球女单银牌

晓霞，从容惹人爱

□ 本报记者 王磊

李晓霞在决胜局最后一次进攻中失误，将
奥运会乒乓球女单冠军拱手让给了丁宁。望着
自己的女儿李晓霞从3：2领先到3：4被逆转，从
鞍山专门来到济南看比赛的李刚脸上写满了遗
憾，冷静下来后，他表示：“拿银牌也挺完美。”

早上七点半，距离女单决赛开始还有一个
小时，济南皇亭体育馆已经聚集了几十名记者。
李晓霞的家人将在这里与李晓霞儿时的教练、
朋友一起观看决赛。济南皇亭竞技体育学校，是
李晓霞从小训练的地方。9岁时，李晓霞就背井
离乡来到了济南，“这里就是晓霞的第二故乡”。

四年前的伦敦奥运会，李刚也专门从鞍山
跑来济南观看比赛，目睹了女儿4：1击败丁宁，
最终圆梦奥运金牌。四年后的里约奥运会，李刚
也希望如法炮制。9日，他与李晓霞的表哥、表嫂
一起驾车10多个小时来到济南。等他们来到体
育馆时，学校的工作人员早已悬挂好了“预贺李
晓霞里约卫冕成功”的横幅。

已经接受过无数媒体采访的李刚，在应对
记者提问时显得驾轻就熟，毫无紧张感。当记者
问及他对于今年奥运金牌的期待与四年前有什
么不同时，李刚带着浓重的东北口音笑着说：

“相比四年前，压力更大了。她已经拿到大满贯
了，但是对于这枚金牌，我们还是相当期待，谁
都希望荣誉越多越好。”

决赛开打之后，一直端坐在沙发上的李刚
开始随着比赛进程变得紧张起来，时而因李晓
霞丢分遗憾地后仰在沙发上叹息，时而又因李
晓霞得分兴奋地使劲鼓掌。虽然屋里的空调已
经低至20度，李刚还是大汗淋漓，不停地用毛巾
擦汗，他也是现场唯一一个流汗不止的人。即便
是一直扛着摄像机的电视台记者，也没有像他
一样。

当李晓霞在第三局中落败、总比分1：2落后

时，李刚突然起身离开，一个人走到体育馆外抽
烟。李晓霞的表哥随后跟了出来，表哥说：“比赛
太紧张了，需要缓解一下压力，抽根烟放松放
松。”

或许是父女连心，李刚稍微放松以后，李晓
霞也马上找回了状态，在接下来的两局比赛中，
李晓霞连赢两局，完成3：2反超。眼看女儿即将
实现卫冕，李刚紧咬着牙关，重重地拍手鼓掌。
意识到周边都是记者后，他又很快恢复到端坐
状态。

不过，丁宁并非不堪一击。已经没有退路的
丁宁在最后两局绝地反击，最终以4：3逆转战胜
李晓霞，获得里约奥运会女乒单打冠军。眼睁睁
地看着女儿到手的金牌丢了，李刚显得有些失
落。比赛结束后2分钟，他仍直直地望着电视屏
幕。之后，他没有接受任何媒体的采访，直接奔
回了下榻的酒店。

半个小时后，当大部分记者已经离开体育
馆时，李刚等人却再次回到了皇亭体育馆。此
时，李刚的心情已经平复了许多。对于结果，他
表示：“这也是意料之中的事情，晓霞一直有伤
在身，胳膊还缠着呢。今天能够一直打到决胜
局，我觉得很高兴。一个第一，一个第二。第一那
是相当好，但第二也挺完美。”

李晓霞遗憾地与单打金牌失之交臂，之后
的团体赛，将成为她在世界大赛的最后一次亮
相。李刚向本报记者透露，已经28岁的李晓霞将
在里约奥运会结束后选择退役。不过，今年10月
份还有在鞍山举办的全国乒乓球锦标赛，李晓
霞将以领队身份出现在赛场。之后，李晓霞很有
可能走上从政道路。

除了退役之外，李刚还透露了李晓霞将在
里约奥运会之后结婚的消息，“具体在哪还没
定，但指定不在济南。”之前，有媒体曾经爆料
过，李晓霞的男友为前辽宁队乒乓球运动员、现
辽宁乒乓球男队主帅翟一鸣。

女儿卫冕失利将退役

李晓霞父亲：第二也完美

□ 本报记者 王建

中国体育代表团参加里约奥运会比赛的
416名运动员，有54人来自山东，占到接近13%，
这是山东人的骄傲。鲜为人知的是，里约奥运会
上有一个项目，参赛选手中山东人所占的比例
也很高，同样值得骄傲。

这个项目就是国球乒乓。当地时间8月10日
下午，里约奥运会乒乓球女子单打半决赛激战
正酣，看台上，省体育局副局长乔云萍扳着手指

数起了参加本届奥运会乒乓球比赛的山东人，
“李芬、沈燕飞、李娇、李雪、郑佳琪、姚尧、姜华
君、李良夫……”乔云萍说，至少有十几个国家
和地区参赛的乒乓球选手是山东人，在奥运会
上占比是最高的。

中国乒乓球人才济济，许多优秀的运动员
终其一生，都无法披上国家队的战袍。与此同
时，许多地方的乒乓球水平很低，缺少优秀的选
手。这种人才丰裕程度的差异，促使许多中国乒
乓球选手去往海外，寻求站上最高舞台与顶尖
高手较量的机会。山东乒乓球运动员也是在这
样的大背景下闯荡海外，和其他地方的运动员
没什么不同。

但是，山东人能在里约奥运会乒乓球比赛
占比最高又有特殊性。这些运动员中，有相当一
部分是乔云萍的弟子。1996年，乔云萍赴德国打
球，一去就是四年，她的这段经历给多位弟子赴
海外发展铺平了道路。

“我在海外打过球，有很多好朋友，对我比
较信任，让我推荐队员，我就把那些进不了国家
队的介绍到海外去。”乔云萍说，山东运动员很
受欢迎，“山东人朴实刻苦，口碑很好，他们都喜
欢要山东的去。”

李雪就是一个例子。李雪是淄博人，2000年

5月1日被乔云萍招入省乒乓球队，2004年前往
法国。“法国队向中国队申请一个陪练，乔导就
让我去了。”那一年，李雪19岁。

对一个不满20岁的小姑娘来说，独自在国
外生活并不容易，最大的难关就是语言，根本无
法顺畅交流。本来就想家，没人说话加重了思乡
的情绪，只能不断打电话，“去中国城买15欧元
一张的电话卡，能打一小时，除了和爸妈打，就
是和教练打。”李雪说。

与中国运动员拥有完善的后勤保障不同，
在法国，运动员的吃住行和训练都是自己安排，
这让李雪很不适应。吃饭就是个大问题，不习惯
欧洲饮食，只能自己做，可一直吃食堂的李雪根
本不会。她至今对第一次煎鸡蛋时的情景印象
深刻：“油溅得到处都是，我站在很远的地方翻
炒，根本不知道什么时候熟，结果把鸡蛋煎糊
了。”

“熄灯晚5分钟也要被罚跑圈。”李雪曾对乔
云萍的严格要求无法理解。到了法国后，无依无
靠，李雪才发现，有人管是多么幸福的事情。

时光荏苒，当年懵懂的那个女孩已过而立
之年。上个月，李雪与一位法籍华人帅哥携手步
入婚姻殿堂，收获了一份甜蜜的爱情。曾经让她
狼狈不堪的炒鸡蛋经历现在说起来成了惹人发

笑的段子。欢笑之后，李雪轻轻感叹：“时间都去
哪了？”

时间不知不觉偷走了青葱岁月，却让李雪
与乔云萍和队友的感情愈发醇厚。每逢生日、教
师节和除夕，乔云萍都会收到弟子们从五湖四
海发来的祝福，“我不记得我生日，她们都记
得。”当年在队里的时候，每年5月1日，乔云萍和
弟子都会举办丰富多彩的庆祝活动；现在，弟子
们分散在世界各地，难得一聚，但每到这一天，
弟子们都会给乔云萍打电话发短信。

里约奥运会，让在不同地方打球的队友相
会在同一座城市。乔云萍提议，把山东籍的叫在
一起聚聚。于是，一场山东乒乓球的聚会在里约
举行。“有的有事没来，有的有比赛没参加，大部
分都来了。”乔云萍边翻看手机里的照片边说。

四年前在伦敦，李雪的成绩是女单前32名，
这一次，她打进了前16名。向来很少转播乒乓球
比赛的法国电视台破天荒转播了李雪的两场比
赛，家人围坐在电视旁观看了比赛，这让她很高
兴。李雪透露，她打算奥运会结束后就要宝宝，
要不要打下去要根据产后的恢复情况。

只要李雪们还驰骋在赛场上，山东乒乓球
的美丽约会就会继续下去。

（本报里约热内卢8月11日电）

参赛选手所占比例高

山东国球人，相约在里约

□ 本报记者 王建

当地时间8月10日下午，里约奥运会举重女子69
公斤级比赛，中国选手向艳梅(上图)以抓举116公斤、
挺举145公斤、总成绩261公斤夺得冠军，为中国举重
收获第四枚金牌。

向艳梅的最大对手是哈萨克斯坦选手扎帕库
尔。2014年世锦赛和2015年世锦赛，扎帕库尔都获得
了亚军。抓举比赛，扎帕库尔开把成功举起111公斤，
向艳梅开把成绩超过对手2公斤。扎帕库尔第二把要
了115公斤，并成功举起。向艳梅第二把举起了116公
斤，比对手多1公斤。

扎帕库尔第三把没能举起117公斤，向艳梅在第
三把要了118公斤，没想到却遭遇惊魂一刻：她把杠
铃举过头顶后，手部力量出现不足，杠铃砸下，砸到
了向艳梅的后脑勺和脖子。幸好，不是很严重，向艳
梅步伐踉跄地离开。队医立刻上前检查，确认没有受
伤之后，才让她继续比赛。

赛后，向艳梅说，自己的头现在还有点疼。“当时
有点晕，旁边有‘星星’的感觉。”向艳梅轻描淡写，可
教练却十分担心，“那一下就跟砸到自己的孩子一
样，她能不能继续比赛，我们都不管，只要她没事！”

挺举比赛，扎帕库尔两次试举才举起了140公
斤，向艳梅开把就举起142公斤。

扎帕库尔孤注一掷，最后一把要了144公斤并成
功地举起。向艳梅第二把稳稳地举起145公斤，把冠
军收入囊中。

向艳梅并没有满足于夺冠，而是将目标定在了
更高的高度。第三把，她要了147公斤，即使能成功举
起，也没有机会打破前辈刘春红已保持的286公斤的
世界纪录。但向艳梅想挑战自己，想距离刘春红的纪
录近一点。

最终，向艳梅没能举起147公斤，赛后，她笑着
说：“刘春红的世界纪录就像一个标杆那样，让我一
直努力追赶，我希望能在明年的全运会上打破这个
纪录！” （本报里约热内卢8月11日电）

@启明里 晓霞与丁宁刺刀见红的拼杀，直看
得观者心惊肉跳。欢笑于傅爷的表情包，同样应为
这种对比赛的较真喝彩！我就是想赢，没什么不
对。

@安吉儿 八年的时间成就了两位伟大的大满
贯运动员，她们相爱相杀，共同扛起了中国女乒的
大旗，有她俩在，冠军没跑！

@178****6931 霞姐已经做到最好了~领奖的
笑容很美很有范儿~叮当更棒~

@一只鱼 是对手，更是队友。有狼一样的对
手亦队友存在，可以激发斗志，不管是丁宁还是李
晓霞，因她们的努力付出，我们可以坦然地说“锁
定第十枚金牌”。

@155****3028 晓霞，努力了，奖牌是金是
银不重要，最美的是过程，你是咱山东人心中最耀
眼的球星！

@开心小木 被逆转，运气差了点儿。希望团
体赛能站上最高领奖台，不留遗憾，完美收官。

@猪猪侠 李晓霞和丁宁的抢七大战，给我们
呈现了最高水平的乒乓球比赛，谢谢你们，无论谁
得金牌，都是实至名归。

@拟爱神木 双方大战抢七，奥运不止于胜
负，决赛场上没有失败者！

@蜡笔 虽然略显沮丧，但是竞技场上本就瞬
息万变！

@初七 高手之间的较量看着就是过瘾。我们
忘不掉晓霞犀利的球风和无畏的气势。

@兵败陈塘关 晓霞战决赛，闪闪惹人爱。胜
败寻常事，无冕亦精彩。 （王佳声 整理）

【新锐大众有奖互动话题】
拼至抢七！

李晓霞无缘卫冕仍闪闪惹人爱

杠铃砸头仍夺金

不屈向艳梅，赞！

乔云萍(中)与昔日弟子在里约相聚

据新华社里约热内卢８月１１日电 １１日的里约
奥运会赛艇赛场水面风平浪静，给选手们的发挥提
供了有利条件。上午进行了四项半决赛，中国队在所
参加的三项半决赛中仅黄文仪和潘飞鸿拼下女子轻
量级双人双桨一张决赛入场券。

黄文仪和潘飞鸿在比赛的前５００米处在第一位，
但从１０００米起被挤到了第二的位子。过了１５００米的
时候，中国姑娘们降低了划桨频率，一时间给人的感
觉是连第三名都可能保不住。好在两个人及时调整
状态拼命加快划桨速度，最终第三个完成比赛。南非
和新西兰选手携手中国队出线。另外一个小组半决
赛的前三名分别是荷兰、加拿大和爱尔兰选手。

张敏和苗甜参加了女子双人单桨的半决赛。她
们出发有点慢，之后奋力赶超了两个对手到了第四，
但距离第三的西班牙队尚有较大的差距。中国队一
直奋力追赶并一度有望反超对手，但西班牙对手让
微弱的优势保持到了比赛的终点。结果，张敏和苗甜
与决赛失之交臂。

中国队参加的另外一项半决赛是男子轻量级双
人双桨。孙满和王纯鑫与对手的差距很大，一直处于
落后局面，最终垫底无缘决赛。

里约奥运会赛艇项目共有１４枚金牌，中国队参
加其中７个项目的争夺，整个比赛预计于８月１３日结
束。

中国赛艇队挺进

女子轻量级双人双桨决赛

□记者 王建 报道
本报里约热内卢8月11日电 里约奥运会射击女子50米

步枪三姿决赛今天上午展开角逐，中国选手杜丽以447 . 4环
的成绩获得铜牌。德国选手恩格莱德以458 . 6环的成绩打破
奥运会纪录夺得冠军，另一名中国选手以458 . 4环的成绩摘
得银牌。

在稍早前进行的预赛中，杜丽以第四名的成绩晋级决
赛。跪姿射击，杜丽以152 . 5环的成绩位居第四；卧姿比赛
结束，杜丽的成绩为307 . 9环，升至第三；立姿射击2组结束
后，杜丽以409 . 1环成绩排名第一，比赛进入淘汰阶段。第
44发，杜丽仅打出8 . 6环，最终以447 . 4环的成绩获得铜牌。

女子50米步枪三姿杜丽摘铜

8月11日，中国乒乓球奥运代表队成员写真曝光，图为张继科。 □CFP 供图
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